

Vollstreckung der Urteile des Reichsgerichts, teils wegen der nunmehr eingeführten regelmäßigen Steuer, des gemeinen Pfennigs*). Bisher hatten sich die Fürsten nur gelegentlich an die Landstände mit der Bitte (daher „Bede“) gewandt, durch eine gleichmäßig verteilte Abgabe die Not des Landes zu heben. Einerseits die vergrößerte Zahl der Beamten, anderseits der veränderte Kriegsdienst machten eine regelmäßige Erhebung der Steuer notwendig. Auf je 1000 Gulden entfiel 1 Gulden Steuer. Die Steuererhebung lag der Geistlichkeit ob.

Die Landsknechte. Seit Einführung der Schusswaffen war eine gewaltige Veränderung in der Kriegsführung vor sich gegangen. Die Ritter hielten es unter ihrer Würde, als Kämpfer in den Krieg zu ziehen und ließen sich daher durch Geldbeiträge von ihrer Pflicht entbinden. Kaiser Maximilian richtete für seine Kriegszüge ein Heer ein, das sich aus gemieteten Truppen, gewöhnlich Landsknechte genannt, zusammensetzte. Der ihnen gezahlte Lohn hieß Sold, worauf sich die Namen Söldner und Soldat zurückführen. Die Söldnerheere traten nun an Stelle der Ritterheere.**)

Einführung von Posten. Ein großer Schritt vorwärts war auf dem Gebiete des Verkehrs wesens die Einführung eines regelmäßigen Postverkehrs. Mit der Einrichtung von Postverbindungen wurde der Graf von Thurn und Taxis beauftragt. Den Anfang machte die Verbindung von Wien und Brüssel. Andere Fürsten ahmten des Kaisers Beispiel nach. Personenposten kamen erst seit Mitte des 17. Jahrhunderts in Aufnahme.

3. Seine Persönlichkeit und sein Ende. Maximilian war in seinen Erbländern sehr beliebt. Wegen seines ritterlichen Wesens, seiner Tapferkeit und Gewandtheit in der Führung der Waffen wird er der letzte Ritter genannt. Er starb 1519. Sein Enkel und Nachfolger Karl V. erwarb durch Erbschaft auch Spanien, zu dem die in Amerika entdeckten Länder gehörten. Ohne Überhebung konnte er daher sagen: „Zu meinem Reiche geht die Sonne nicht unter.“

XIX. Kulturfortschritte.

a) Die wichtigsten Erfindungen und ihre Folgen.

Deutschland war im Mittelalter das Land der Industrie. Ein regsamer, sinniger Geist herrschte in den deutschen Städten. Wichtige

*) Die Bezeichnung ist dem „Peterspfennig“, der an Rom zu entrichtenden Abgabe, nachgebildet worden.

**) Charakterbild von Lehmann: Bauern und Landsknechte.